
Obispo de Cartagena
Perseverar en el trabajo por la
salvación

Desde Roma
Francisco: «El camino de la fraternidad
y de la paz necesita de todos y cada
uno para continuar»

Noticias
- Celebración y formación por el Día
del Catequista

- Un proyecto para que santa Teresa
de Jesús siga presente en Caravaca

- Evangelizar con obras y palabras: ACG
continúa con la formación para laicos

Síguenos en Twitter               y Facebook

El obispo acompañó a los profeores

EDITA: Delegación de Medios de
Comunicación Social
DIRECCIÓN: María de León Guerrero

Toda la información y mucha más,
podrás encontrarla en:
www.diocesisdecartagena.org

MURCIA. 13 de noviembre de 2022.  Domingo XXXIII de Tiempo Ordinario Nº 473 Revista digital de la Diócesis de Cartagena

Los pobres, los preferidos del Señor

Este domingo se celebra la VI Jornada Mundial de los Pobres, un día para
tomar conciencia de la labor que realiza la Iglesia para mitigar la pobreza
y para concienciar sobre la importancia de promover realidades que
ayuden a que la brecha entre ricos y pobres desaparezca.

En su mensaje para este año, el Papa Francisco nos invita a «compartir lo
poco que tenemos con quienes no tienen nada, para que ninguno sufra».
Un llamamiento a la solidaridad en medio de un mundo herido por tanta
guerra.  (P. 8)

El Corpus recorre las calles de la Región
Tras dos años sin procesiones, el Corpus Christi volvió a salir en procesión
el pasado domingo, por la mañana en la capital y por la tarde en el resto
de municipios, salvo en Archena que lo hizo el jueves. (Pág. 5)



Esta semana parece especial, basta con leer las lecturas
de la Palabra de Dios con atención para darnos cuenta
de cómo el año litúrgico está llegando a su fin, los textos
son escatológicos y a algunos les entristecen las palabras
que hablan de muerte, persecución o desastres cósmicos.
Tranquilos, solo se dice que llega el día, la hora de la
verdad, de dar un paso adelante con serenidad. Es el
tiempo en el que vivimos mucho más catastrófico de lo
que pensamos, bastaría con atender todas las tensiones
entre naciones; la guerra en Ucrania; las leyes inicuas,
que manifiestan el poco respeto a la persona… Por otra
parte, nos hace falta más vida interior. La tibieza
espiritual y cómo nos estamos alejando del amor y de
la misericordia de Dios, cuando se es creyente, es casi un
delito.

Tal como vemos el mundo hoy, y las tensiones que está
procurando, nos debería preocupar mucho más. La
Palabra de Dios no asusta, en ella encontramos las
razones de nuestra seguridad, porque nos desvela
claramente que el Señor viene continuamente y que es
necesario descubrirle presente con actuación salvadora
en la historia, por encima de las guerras que
continuamente se desatan, o de las persecuciones que
soporta el creyente. La Palabra de este domingo abre
horizontes, trata de hacernos ver la importancia de
fiarnos, de vivir en esperanza, en la seguridad de saber
que estamos sostenidos y cuidados por el Creador del

cielo y de la tierra, y nos pide que sigamos
perseverando en la fe.

En el Plan de Pastoral de nuestra
Diócesis se nos dice: «Es importante,
estar convencidos de que nuestra

Diócesis de Cartagena tiene futuro
y que nuestra parroquia o

grupo tiene una misión que
cumplir hoy,  pero es
preciso que permanezca-
mos unidos a Cristo-Vid
y nos dejemos regar por

la savia del Espíritu
Santo para dar frutos

abundantes». Nues-
tra tarea es centrar-
nos cada vez más en

Cristo, entregarnos a los pobres y necesitados y dejarnos
guiar por el Espíritu Santo. Pero esto no lo podemos hacer
solos, necesitamos volver los ojos a Cristo, que venció al
mal en la cruz, de esta manera superaremos el pánico
de la soledad y de la incomprensión y descubriremos la
Buena Noticia del reino de Dios que se instaura en el
mundo. Todos los días son, pues, oferta gratuita de
salvación.

Con un lenguaje ciertamente no fácil, Jesús nos orienta
también, en el Evangelio, a mirar hacia el futuro con
realismo y seriedad. Pero Jesús no quiere infundirnos
miedo, sino una esperanza serena. Nos pone sobre aviso
de falsas alarmas y, sobre todo, nos invita a ver en este
anuncio un mensaje de salvación: «No tengáis pánico...
ni un cabello de vuestra cabeza perecerá: con vuestra
perseverancia salvaréis vuestras almas». El Señor Jesús,
ante tanto desconcierto que nos rodea, nos pide que
seamos sabios, fiándonos de Dios sin dejarnos engañar
por presuntos mesías que nos ofrecen «recetas
salvadoras» y al final, nada.

A ver, ¿qué debemos hacer como cristianos? San Pablo
nos responde hoy: trabajar por vivir con coherencia la
fe, sin rivalidades, comprometidos con la Iglesia y en el
mundo, sabiendo que «ni un cabello de vuestra cabeza
se perderá» (Lc 21,18). Vigilar, permanecer y huir de la
pereza, para hacer la voluntad de Dios.

Escrito de Mons. Lorca Planes para el domingo
XXXIII de Tiempo Ordinario

Perseverar en el trabajo por la salvación



Hace tres días volví del viaje al Reino de Baréin, que yo
no conocía, de verdad: no sabía bien cómo era ese reino.
Deseo dar las gracias a todos aquellos que han
acompañado esta visita con el apoyo de la oración, y
renovar mi reconocimiento a su majestad el rey, a las
otras autoridades, a la Iglesia local y a la población por
la calurosa acogida. Y también, quiero dar las gracias a
los organizadores de los viajes: para hacer este viaje hay
un movimiento de gente, la Secretaría de Estado trabaja
mucho para preparar los discursos, para preparar la
logística, todo, se mueven muchos… después, los
traductores... y después, el Cuerpo de la Gendarmería, el
Cuerpo de la Guardia Suiza, que son muy buenos. ¡Es un
trabajo enorme! A todos quisiera daros las gracias
públicamente por todo lo que hacéis para que un viaje
del Papa vaya bien. Gracias.

Resulta espontáneo preguntarse: ¿por qué el Papa quiso
visitar este pequeño país de grandísima mayoría
islámica? Hay muchos países cristianos: ¿por qué no va
antes a uno u otro? Quisiera responder a través de tres
palabras: diálogo, encuentro y camino.

Diálogo: la ocasión del viaje, deseado desde hace tiempo,
fue ofrecida por la invitación del rey a un foro sobre el
diálogo entre Oriente y Occidente. Diálogo que sirve
para descubrir la riqueza de quien pertenece a otras
gentes, otras tradiciones, otros credos (…). Lo exige la
causa de la paz, y el diálogo es «el oxígeno de la paz»
(…). En Baréin sentí esta necesidad y deseé que, en todo
el mundo, los responsables religiosos y civiles sepan mirar
más allá de los propios confines, de las propias comuni-
dades, para cuidar del conjunto (…).

Pero no puede haber diálogo sin -segunda palabra-
encuentro. En Baréin nos hemos encontrado, y muchas
veces he sentido emerger el deseo de que aumenten los
encuentros entre cristianos y musulmanes, que se

construyan relaciones más fuertes, que se preocupen
más los unos de los otros. En Baréin -como se hace en
Oriente- las personas se llevan la mano al corazón
cuando saludan a alguien. Yo también lo hice, para dar
espacio dentro de mí a quien encontraba. Porque, sin
acogida, el diálogo queda vacío, prevalecen las ideas
pero no la realidad (…).

Así vamos hacia la tercera palabra: camino. El viaje en
Baréin no hay que verlo como un episodio aislado, forma
parte de un recorrido, inaugurado por san Juan Pablo II
cuando viajó a Marruecos. Así, la primera visita de un
Papa a Baréin ha representado un nuevo paso en el
camino entre creyentes cristianos y musulmanes: no
para confundirnos o aguar la fe, no: el diálogo no
desvirtúa; sino para construir alianzas fraternas en el
nombre del padre Abraham, que fue peregrino en la
tierra bajo la mirada misericordiosa del único Dios del
Cielo, Dios de la paz. Por esto el lema del viaje era: «Paz
en la tierra a los hombres de buena voluntad». ¿Y por
qué digo que el diálogo no desvirtúa? Porque para
dialogar es necesario tener identidad propia, se debe
partir de la propia identidad (…).

Diálogo, encuentro y camino en Baréin se realizaron
también entre los cristianos: por ejemplo, el primer
encuentro, de hecho, fue ecuménico, de oración por la
paz, con el querido patriarca y hermano Bartolomé y
con los hermanos y hermanas de varias confesiones y
ritos. Tuvo lugar en la Catedral, dedicada a Nuestra
Señora de Arabia, cuya estructura evoca una tienda, esa
en la que, según la Biblia, Dios encontraba a Moisés en
el desierto, a lo largo del camino. Los hermanos y las
hermanas en la fe, que he encontrado en Baréin, viven
realmente «en camino»: la mayor parte son trabajadores
inmigrantes que, lejos de casa, encuentran sus raíces en
el Pueblo de Dios y su familia en la gran familia de la
Iglesia (…).

Encontrándonos y rezando juntos, nos hemos sentido
un solo corazón y una sola alma (…). El camino de la
fraternidad y de la paz necesita de todos y cada uno para
continuar. Yo doy la mano, pero si del otro lado no hay
otra mano, no sirve. ¡Que la Virgen nos ayude en este
camino! ¡Gracias!

Francisco: «El camino de la fraternidad y de la
paz necesita de todos y cada uno para
continuar»

En la Audiencia General del pasado miércoles, 9 de noviembre, el Santo Padre
habló de su viaje apostólico a Baréin.

Para avanzar por el camino de la fraternidad
y de la paz se necesita de todos y de cada uno.
Sintámonos todos llamados a dilatar los hori
zontes, a ensanchar el corazón, porque somos
todos hermanos.



«Ni un cabello de vuestra
cabeza perecerá»

Evangelio según san Lucas (21, 5-19)

Y como algunos hablaban del templo, de lo bellamente adornado que estaba
con piedra de calidad y exvotos, Jesús les dijo: «Esto que contempláis, llegarán
días en que no quedará piedra sobre piedra que no sea destruida». Ellos le
preguntaron: «Maestro, ¿cuándo va a ser eso?, ¿y cuál será la señal de que
todo eso está para suceder?».

Él dijo: «Mirad que nadie os engañe. Porque muchos vendrán en mi nombre,
diciendo: "Yo soy", o bien: "Está llegando el tiempo"; no vayáis tras ellos.
Cuando oigáis noticias de guerras y de revoluciones, no tengáis pánico.
Porque es necesario que eso ocurra primero, pero el fin no será enseguida».

Entonces les decía: «Se alzará pueblo contra pueblo y reino contra reino,
habrá grandes terremotos, y en diversos países, hambres y pestes. Habrá
también fenómenos espantosos y grandes signos en el cielo.

Pero antes de todo eso os echarán mano, os perseguirán, entregándoos a las
sinagogas y a las cárceles, y haciéndoos comparecer ante reyes y goberna
dores, por causa de mi nombre. Esto os servirá de ocasión para dar testimonio.
Por ello, meteos bien en la cabeza que no tenéis que preparar vuestra defensa,
porque yo os daré boca y sabiduría a las que no podrá hacer frente ni con
tradecir ningún adversario vuestro. Y hasta vuestros padres, y parientes, y
hermanos, y amigos os entregarán, y matarán a algunos de vosotros, y todos
os odiarán a causa de mi nombre. Pero ni un cabello de vuestra cabeza
perecerá; con vuestra perseverancia salvaréis vuestras almas».

EVANGELIO: XXXIII de Tiempo Ordinario

PRIMERA LECTURA

Malaquías 3, 19-20a.

SALMO RESPONSORIAL

Salmo 97, 5-6. 7-8. 9.

     SEGUNDA LECTURA

2 Tesalonicenses 3, 7-12

EVANGELIO

Lucas 21, 5-19

DIBUJO: Mons. Lorca Planes

Queridos hermanos. Estamos celebrando el domingo XXXIII del
Tiempo Ordinario de este ciclo C y ya estamos llegando al fin de
este año litúrgico: el próximo domingo celebraremos la solemnidad
de Cristo Rey del Universo, para iniciar un nuevo año litúrgico en
el primer Domingo de Adviento.

Pero bien, este domingo el evangelista Lucas nos llama verdadera-
mente a la conversión, a no agarrar nuestra vida a este mundo,
porque dice: de esto que contempláis -de todo lo que vemos- no
va a quedar piedra sobre piedra, no va a quedar nada. Entonces
no debemos agarrar nuestra vida a este mundo, a las cosas mate
riales, al placer momentáneo, porque no nos van a salvar, no nos
van a ayudar. Por eso, perseveremos hasta el final; porque así
salvaremos nuestras vidas, nuestras almas.

Dice Malaquías en la primera lectura: «Mirad que llega el día». ¿El
día de qué? El de la conversión, el día de la salvación. Se nos invita
seriamente a la conversión, a mirarlo a él y a prepararnos, porque
no sabemos ni el día ni la hora. Mucho ánimo y feliz domingo.

Saúl Sánchez, párroco de San Antonio Abad de Cartagena



Cristo actúa en su Iglesia a través del Espíritu Santo

¿Le damos a la asamblea litúrgica toda la importancia que tiene o vivimos nuestras
celebraciones de un modo individualista? En la asamblea reunida en nombre del
Señor y en virtud de su Espíritu se cumplen aquellas palabras del evangelio de san
Mateo: «Donde dos o tres están reunidos en mi nombre, allí estoy yo en medio de
ellos» (Mt 18,20). El número 8 de «Desiderio desideravi» nos habla de la asamblea
como lugar de la presencia y la acción de Cristo, hoy.

«Si hubiésemos llegado a Jerusalén después de Pentecostés
y hubiéramos sentido el deseo no solo de tener noticias
sobre Jesús de Nazaret, sino de volver a encontrarnos con
Él, no habríamos tenido otra posibilidad que buscar a los
suyos para escuchar sus palabras y ver sus gestos, más
vivos que nunca. No habríamos tenido otra posibilidad
de un verdadero encuentro con Él sino en la comunidad
que celebra. Por eso, la Iglesia siempre ha custodiado,
como su tesoro más precioso, el mandato del Señor:
"Haced esto en memoria mía"» (Desiderio desideravi, 8).

Durante muchos siglos la realidad de la asamblea no
fue significativa en las celebraciones litúrgicas.
Progresivamente, a partir del siglo IX, los fieles se fueron
distanciando de la celebración litúrgica, que cada vez
comprendían menos, tanto por el lenguaje como por
los signos y gestos. La celebración cada vez se fue
centrando más en el sacerdote -se fue clericalizan-
do-, y el pueblo, que sabía que tenía que estar presente
porque lo que se estaba celebrando era muy importante,
sin embargo, no tomaba parte en ella directamente,
sino que lo hacía por medio de devociones y actos
piadosos.

Esta nada deseable situación se fue prolongando y
agudizando conforme pasaron los siglos. En la primera
mitad del siglo XX algunos teólogos y pastores, y
finalmente el Papa Pío XII, entendieron la importancia
de la asamblea y su participación en la liturgia, que no
es tanto hacer cosas como encontrarse con Cristo,
presente en la celebración. Todo esto lo recogió la
constitución conciliar sobre la liturgia, Sacrosanctum
Concilium, y se plasmó en la reforma litúrgica que vino
después, y que es la forma en la que nosotros
celebramos hoy la liturgia, donde el papel del pueblo
congregado en asamblea por el Espíritu Santo y la
participación en la celebración son dos de los grandes
ejes. Habría que preguntarse hasta qué punto se han

logrado estos objetivos a más de 50 años de la publica-
ción del Misal del Concilio Vaticano II.

En cualquier caso, el número 8 de Desiderio desideravi
comenta algo fundamental: Cristo resucitado sigue vivo
y presente en su Iglesia gracias al Espíritu Santo, y actúa
en ella, y esa presencia y acción de Cristo se da sobre
todo y de manera especial, aunque no exclusiva, en las
celebraciones litúrgicas. En la comunidad que celebra,
nos recuerda el Santo Padre, se da un verdadero
encuentro con Él. ¿Somos conscientes de esa realidad?
La liturgia, obviamente, no son meros ritos y ceremonias
-ese es el envoltorio externo-, sino que ante todo es ese
modo por el que Cristo se hace presente en su Iglesia
a través de signos, gestos y palabras, y su misterio
pascual, su muerte y resurrección, actúa en nosotros
para que podamos acoger la salvación que viene de
Dios, su amor que se derrama gracias y por medio del
Espíritu Santo. Sin ese encuentro, sin esa participación,
no existiría la Iglesia. En ese encuentro entendemos,
como nos dice el número que hoy comentamos, que
Cristo nos habla, que Cristo actúa en nosotros, que está
«más vivo que nunca».

Un saludo a los lectores de Nuestra Iglesia y hasta la
próxima semana.

Ramón Navarro, delegado episcopal de Liturgia



El pasado 29 de octubre tuvo lugar en Medellín (Co
lombia) la beatificación de la madre María Berenice,
fundadora de las Hermanitas de la Anunciación. Ante
este acontecimiento, las comunidades de esta
congregación han ido organizando celebraciones
eucarísticas de acción de gracias, como la vivida el
pasado miércoles en la Catedral de Murcia.

A ella acudieron las Hermanitas de la Anunciación de
la Diócesis, siete en total, que actualmente cuentan
con dos comunidades: una en Yecla y otra en Sucina
(Murcia). Presidió la celebración el obispo de Cartage
na, Mons. José Manuel Lorca Planes, acompañado por
el arzobispo emérito de Burgos, Mons. Francisco Gil
Hellín; y varios sacerdotes vinculados a las religiosas.

La Eucaristía, en la que participaron también benefac
tores, colaboradores y amigos de la congregación,
comenzó con una monición de entrada preparada
por sor Matilde Gil Jiménez, superiora de la comunidad
de Sucina, donde se presentó la vida y carisma de la
beata María Berenice.

El obispo tuvo también unas palabras para la
congregación en la homilía, donde habló sobre la
humildad, sencillez y acogida que representa el mis
terio de la Anunciación, y cómo la fundadora supo
llevarlo a su vida, imitando a María en su disponibilidad
y en su prontitud para salir al encuentro de los demás.
«Fue una celebración muy bonita, muy solemne, den
tro de la sencillez que nos caracteriza», explica sor
Matilde Gil. «Le damos las gracias a Dios por todo lo
que nos ha permitido vivir en esta celebración y por
la misericordia que tiene con nosotras».

Las Hermanitas de la Anunciación han vivido la
beatificación de su fundadora «con mucha alegría y
emoción», hasta sentir que les ha «sobrepasado», por
tratarse de una congregación tan humilde -cuenta
con 450 religiosas de voto perpetuo en todo el mun-
do-. Sor Matilde Gil asegura que, al conocer la fecha
de la celebración de Medellín, comenzaron un «tiempo
de preparación», con oración y distintas actividades
orientadas a la beatificación de su fundadora: «Ella
nos va marcando el camino, que es un camino de

generosidad y de entrega por los más necesitados».

Las Hermanitas de la Anunciación en Sucina

Las Hermanitas de la Anunciación llegaron a Sucina,
pedanía de Murcia, en septiembre de 2009 a petición
del entonces obispo de Cartagena, Mons. Juan Antonio
Reig Plá, para poner en marcha una casa de acogida
para ayudar a mujeres embarazadas en situación de
vulnerabilidad con alto riesgo de aborto.

La Diócesis les cedió unas instalaciones, donadas por
una familia católica de Sucina, para que las Hermanitas
de la Anunciación pudieran atender a mujeres em
barazadas en riesgo de aborto, madres en situación
o riesgo de exclusión social con niños pequeños a su
cargo, y mujeres que sufren el síndrome pos aborto.

En marzo de 2012, tras concluir las obras de
adecuación del edificio, Mons. José Manuel Lorca
Planes bendijo las instalaciones de la actual Casa Cuna
La Anunciación, donde las hermanitas desempeñan
su labor.

La comunidad de Yecla

En Yecla, estas religiosas dirigen el centro infantil Los
Ángeles, fundado en 1975, donde desarrollan su tra
bajo con el carisma educativo de su fundadora. La
comunidad, además, colabora activamente en la parro-
quia de la Purísima de esta ciudad.

Las Hermanitas de la Anunciación celebran la beatificación
de su fundadora

El obispo de Cartagena presidió la celebración en la Catedral en la que las dos
comunidades, de Sucina y Yecla, dieron las gracias a Dios por la beatificación de la
madre María Berenice.



María Ana Julia Duque Hencker nació en Salamina (Colombia) en 1898.
Aunque el país atravesaba una profunda crisis, creció en un ambiente
familiar de amor, comprensión y tenacidad. Mostró desde su infancia una
fuerte inclinación a la piedad religiosa y quiso ingresar en el Carmelo en
Bogotá.

No obstante, escuchó de un confesor que no sería carmelita, sino hermana
de la Presentación. Ella entendió que esa era la voluntad de Dios y,
finalmente, ingresó en la Congregación de las Hermanas Dominicas de
la Presentación con el nombre de Berenice. Tenía 19 años.

Inclinada desde siempre a la clausura, se encontró con que Dios le pedía
un servicio activo. Pensó que se había equivocado de camino. Sin embargo,
con lucha interior, aceptó el plan de Dios para su vida. Fue por obediencia
educadora en distintos destinos y su deseo de contemplar a Dios en
soledad se transformó en querer contemplarlo en el hermano, en especial
en los pobres y mujeres desamparadas: «Ellos son mi Cristo en la tierra;
por él entrego toda la riqueza de mi ser entero», decía. Enseñó el amor
de Dios en barrios marginales, donde se le encomendó dar catequesis a
jóvenes.

En esas catequesis, varias chicas le expresaron su deseo de ser religiosas.
Berenice, que había sentido la llamada de fundar un instituto, vio que
debía escucharla: cada vez que solicitaba la admisión de estas jóvenes en
la Presentación u otras órdenes se cerraban las puertas. Hacía falta una
congregación para jóvenes sin recursos.

Inició su obra en 1943. Acogió a 12 chicas en una casa situada en una
barranca: la Escuela Doméstica. El entonces arzobispo de Medellín (Co
lombia), Mons. Joaquín García Benítez, se comprometió con la fundación,
que acabaría por constituirse, pese a numerosos obstáculos, como Pía
Asociación de Hermanitas de la Anunciación, el 2 de julio de 1953. Con
los permisos necesarios, la fundadora hizo votos perpetuos como her
manita de la Anunciación ese mismo año, con el nombre de María Berenice.

La comunidad inició su servicio con obras de diverso tipo, como la apertura
de talleres para mujeres, escuelas populares y jardines de infancia. La
madre María Berenice extendió la Anunciación en España, Ecuador, Perú
y Venezuela, y fundó otras congregaciones, entre ellas las actuales Her
manas Franciscanas Misioneras y los Hermanos Misioneros de la
Anunciación.

Los últimos años de su vida los pasó con graves problemas de salud.
Continuó ejerciendo el apostolado de otro modo: uniendo su dolor a la
inmolación eucarística. El 25 de julio de 1993, la madre Berenice, rodeada
por sus hijas, murió.

El Papa Francisco le otorgó el título de venerable el 12 de febrero de 2019
y es beata desde el 29 de octubre de 2022.

El carisma recibido de María
Berenice es vivir los consejos
evangélicos de pobreza, cas
tidad y obediencia a través
de la evangelización, la pro-
moción social de las perso
nas, la labor pastoral y la
educación de niños y jóve-
nes. Siguiendo este carisma,
su misión es permanecer ac
tivas en los diversos campos
de su apostolado, respondi
endo a las necesidades de
la Iglesia y la sociedad.

Su labor se hace patente en
su pastoral: educativa (me
diante el servicio a la infan
cia, juventud y familia a tra-
vés de centros infantiles, es
cuelas, talleres, casas de aco-
gida, etc.); de la salud (con
centros de salud en lugares
deprimidos en misión); y
eclesial (participando en la
Eucaristía, catequesis, visitas
a enfermos, formación de
catequistas, etc.).

La espiritualidad de las Her
manitas de la Anunciación
tiene dos ejes: Jesús Euca-
ristía y la Virgen María en el
misterio de la Anunciación,
como modelo de humildad,
sencillez, fe, disponibilidad
y entrega. Otro pilar es la
voluntad de Dios, que la
fundadora quiso cumplir
siempre: «Tu voluntad, en
padecer o en calma», decía
la beata.

También es fundamental en
su carisma la acogida de
cualquier persona, sea cual
sea su condición; inquietud
que dio origen a la congre-
gación y que es esencia de
su apostolado.

Carisma Beata María Berenice: una vida de entrega



La predilección por los pobres

Jesucristo se hizo pobre por vosotros es el lema de la VI
Jornada Mundial de los Pobres, que se celebra este
domingo, 13 de noviembre. En su mensaje para este
año, el Papa Francisco nos invita a «compartir lo poco
que tenemos con quienes no tienen nada, para que
ninguno sufra». Un llamamiento a la solidaridad en
medio de un mundo herido por tanta guerra. El Santo
Padre nos recuerda que la caridad «no es una
obligación sino un signo de amor, tal como lo ha tes
timoniado el mismo Jesús». También nos alerta de que
nuestro estilo de vida, el consumismo, puede abrir
más la brecha de la pobreza.

La Iglesia, a través de diferentes escenarios, trabaja
cercana a la pobreza, una realidad que viven millones
de personas. Con motivo de esta jornada queremos
detenernos en la labor de caridad que realiza la Iglesia
en la ciudad de Murcia (con Jesús Abandonado), en la
Región de Murcia (a través de Cáritas) y en los países
más desfavorecidos (junto a Manos Unidas).

La labor de Jesús Abandonado por las personas sin
hogar

Una fundación que ve a Cristo en la pobreza, en espe
cial en las personas sin hogar, es Jesús Abandonado.
En ella se trabaja para sensibilizar a la población sobre
esta situación y, ante todo, acoger a quienes la sufren
en la ciudad Murcia, con una atención que va más allá
de ofrecer una comida y un techo. El objetivo es res-
ponder a las necesidades urgentes de estas personas,
crear un vínculo con cada una de ellas y lograr que
alcancen una vida normalizada y autónoma.

Esta labor se lleva a cabo a través de distintos progra
mas y centros, entre ellos su Comedor Social, situado
en el centro de Murcia, donde solo el mes pasado se
atendió a 300 usuarios de forma diaria. También cuen
tan con un Centro de Acogida, donde las personas,
adaptándose a unos horarios y forma de vida, pueden
alojarse y descubrir que no están solas; un Centro de
Día, donde pueden tener un techo durante la jornada
y realizar actividades; y un Centro de Empleo y
Formación, orientado a que se capaciten. Todo para
mitigar la pobreza de quienes no tienen un hogar y
que puedan recuperar su vida.

Cáritas, la caridad organizada de la Iglesia

Dar comida, pagar una factura a la que no se puede
hacer frente, ayudar a preparar un currículum o dar
clases de español para que puedan optar a un trabajo

si son inmigrantes, son algunas de las acciones que se
realizan a diario, durante todo el año, en las diferentes
Cáritas parroquiales para ayudar a los más desfavore
cidos. «Lo hacemos como diaconía de la Iglesia, es a
lo que estamos llamados, en ese servicio a los pobres,
tal y como hizo Jesús», explica Paco García, de la Cáritas
Diocesana.

Una realidad, la de la pobreza, a la que el Papa Francisco
nos recuerda que tenemos que hacer frente como
Cristo, no apartando la vista del pobre, sino mirándolo
a los ojos, estableciendo un diálogo, una relación con
él.  Por eso es tan importante trabajar para ayudar a
devolver la dignidad de quien lo ha perdido todo.
«Tenemos que mirar a los pobres de frente, desde la
horizontalidad. Solo hay una vez en la que al pobre lo
vamos a mirar desde arriba, que es cuando nos aga
chamos y le ayudamos a levantarse, y desde entonces
y para siempre, lo vamos a mirar en esa horizontalidad».

Manos Unidas para construir un mundo mejor

Según los últimos datos oficiales, 1.300 millones de
personas viven afectadas por la pobreza multidimen
sional. Adultos y niños de cualquier parte del mundo
que merecen una vida digna. Y para cuidar de ellos
está Manos Unidas. En la actualidad, enumera Teresa
Romero, delegada de Manos Unidas en Murcia, ayudan
a «un total de 51 países del sur en vías de desarrollo».

Tras 63 años de trabajo, Manos Unidas sigue doblando
su esfuerzo y compromiso por defender el bien común
y los derechos fundamentales de todos los seres hu
manos. «El hambre sigue existiendo», por eso esta
ONGD desarrolla proyectos con los que incentivar la
construcción de un mundo nuevo y mejor, con la
creación de escuelas y la promoción del cuidado per
sonal desde la salud. «Hay que ayudarles, ya que tienen
los mismos derechos que cualquier otra persona de
cualquier parte del mundo. Y, cuando les llega la ayuda,
les cambia la vida».

La Iglesia necesita ayuda para ayudar

Las diversas situaciones políticas, sociales y económicas
están propiciando que la pobreza aumente en todos
los ámbitos. Por ese motivo es tan importante colaborar
por medio de la ayuda económica, de la oración y del
voluntariado, a través de cualquiera de las realidades
donde la Iglesia se hace presente en este mundo de
dolor e incertidumbre, sembrado fe, esperanza y
caridad.



Celebración y formación por el Día del Catequista

El Día del Catequista, celebrado el pasado sábado en
la Iglesia Monasterio de la UCAM, reunió este año a
más de 460 catequistas. Procedentes de diferentes
localidades, los catequistas acudieron a este evento
anual para celebrar juntos a su patrón, asistir a las
sesiones de formación y tomar impulso en esta tarea.

El evento comenzó a las 9:00 horas con la acogida de
los participantes, que recibieron una bolsa persona-
lizada, una carpeta, un bolígrafo y una pulsera, y pasa
ron a tomar asiento en la iglesia de los Jerónimos,
donde participarían en la Eucaristía.

A las 10:00 horas comenzó la Santa Misa presidida por
el obispo de Cartagena, Mons. José Manuel Lorca
Planes, que estuvo acompañado por el vicario de Lorca,
Francisco Fructuoso; el delegado de Catequesis, Anto
nio Jiménez Amor; y otros sacerdotes.

La celebración, que contó con los cantos del Secretaria-
do Diocesano de Música, concluyó con el rito de envío
del catequista, donde el obispo, en nombre de la Iglesia
diocesana, envió a esta tarea a un párroco, como res-
ponsable de la catequesis impartida en las parroquias;
a unos padres, como primeros catequistas en la fe de
los hijos; y a catequistas de Primera Comunión,
Confirmación y otros grupos de jóvenes y adultos;
todos ellos en representación de los distintos agentes
de pastoral que realizan esta labor.

Después de un breve descanso, el evento prosiguió
con la intervención de la ilustradora católica Patricia
Trigo, conocida a través de sus redes sociales como
Pati.te. La artista acudió al evento desde Pamplona

para compartir cómo el dibujo puede ser un medio
para «acercarnos al misterio de la Trinidad y a la
perfección de María Inmaculada, regalo de Dios para
todos y especialmente para los catequistas», por tener
en María «el mejor modelo». La ilustradora terminó su
intervención con uno de sus dibujos, realizado en
directo para los asistentes.

La siguiente formación fue la impartida por el obispo
de la Diócesis de Orihuela-Alicante, Mons. José Ignacio
Munilla, que centró su intervención en el eje de este
Día del Catequista: la via pulchritudinis (la vía de la
belleza). A partir del Salmo 44, el prelado reflexionó
sobre la belleza como camino de evangelización, tam
bién en el contexto de la catequesis.

A continuación, tuvo lugar una representación teatral
a cargo de los jóvenes de LifeTeen de la Parroquia San
Benito de Murcia y del Grupo Joven de la Renovación
Carismática, como ejemplo de cómo expresar el amor
de Dios a través de la belleza en un contexto actual.



Un proyecto para que santa Teresa de Jesús siga presente en Caravaca

El 15 de octubre de 2019 se constituía la Asociación San
Juan de la Cruz y Santa Teresa de Jesús en Caravaca
(Místicos) con el objetivo de mantener vivo el legado
de los santos del Carmelo Descalzo en esta ciudad. Tan
solo hay dos ciudades que posean fundación de los dos
santos y una de ellas es Caravaca de la Cruz.

En 2004, la comunidad de Carmelitas Descalzas abando-
nó Caravaca para emplazarse en un nuevo convento en
otro lugar de la Diócesis. Desde entonces, el edificio ha
tenido diferentes propietarios hasta que en mayo de
2021 lo adquirió la Comunidad Autónoma.

En su ánimo de buscar propuestas que ayuden a que el
Convento de San José de Caravaca, fundación número
12 de Teresa de Jesús, pueda rehabilitarse y dedicarse
a un fin acorde con el que fue concebido, Místicos ha
conocido de primera mano cómo funcionan dos centros
de referencia del Carmelo Descalzo en España: el
Convento del Espíritu Santo de los Carmelitas Descalzos
de Toledo y el Centro Internacional Teresiano Sanjuanista
(CITeS) «Universidad de la Mística» de Ávila.

Un convento restaurado con su esencia del XVII

La primera visita fue a Toledo. El prior, Tito Plaza, les
explicó cómo recuperaron los frailes el convento décadas
después de que gran parte del mismo fuera destruido
durante la Guerra Civil. Al finalizar la guerra se realizaron
algunas reformas, pero fue hace veinte años cuando se
comenzó una rehabilitación integral, recuperando la
imagen primigenia.

La reforma ha permitido recuperar el aljibe, que sirve
para el riego de la huerta. Su pozo se encuentra en el
patio del claustro, un espacio de exterior que se recon-
virtió en un gran salón cuando se cerró con una cubierta
de cristal y un gran toldo que protege del exceso de
calor. Así controlan la temperatura de todo el claustro,
junto a la calefacción de suelo radiante de agua.

Al igual que el de los carmelitas de Caravaca, al rehabili-
tarse, el convento de Toledo se transformó también en
hospedería y, además, acoge diferentes eventos. Con
los años se ha convertido en uno de los espacios más
demandados por la sociedad toledana para este fin. Y
además, en las instalaciones del convento hay también
un albergue. Un amplio espacio, perfectamente acondi-
cionado, muy demandado por grupos que llegan de
toda España, sobre todo, que trabajan con adolescentes
o jóvenes. Un convento que se sostiene gracias a la
gestión que realizan los frailes, sin carga ni ayuda de las
administraciones públicas.

Un centro que atrae a personas de todo el mundo

La delegación caravaqueña visitó también Ávila para
conocer el CITeS. Un gran proyecto que permite, a
personas del mundo entero, estudiar en profundidad a
los místicos y demás santos del Carmelo Descalzo. El
CITeS nació para formar a los frailes, pero después,
debido a la gran demanda, la Orden decidió abrir este
centro para la formación de otros religiosos que vivían
el espíritu carmelitano y, a partir de 2008, se inaugura
un nuevo edificio y se abre la posibilidad de formación
también a los laicos.

Un centro que no solo realiza actividades académicas,
sino también culturales y experienciales, ya que acoge
a peregrinos y personas que buscan pasar unos días en
silencio y oración. Un proyecto que tuvo un presupuesto
final de 12 millones de euros y que se consiguió pagar
en tiempo récord.

Místicos se hermana con el CITeS

Con el objetivo de fomentar el conocimiento de ambas
realidades del Carmelo Descalzo, y de establecer rela-
ciones de cooperación y colaboración, el presidente de
Místicos y prior del Convento del Carmen de Caravaca
de la Cruz, fray Pascual Gil, y el director del CITeS, fray
Jerzy Nawojowski, firmaron en la tarde del sábado un
hermanamiento entre ambas instituciones.

El presidente de Místicos dio las gracias al director del
CITeS y destacó que esta relación de hermandad significa
que «Caravaca existe»: «Los caravaqueños queremos
estar en el mapa del mundo teresiano sanjuanista, la
firma de este hermanamiento es una alianza para que
aparezcamos».

Por su parte, Jerzy Nawojowski dio ánimos a la junta en
la labor que realiza y en el empeño de que el convento,
fundación de santa Teresa de Jesús en Caravaca, pueda
convertirse en un lugar de referencia sobre los místicos
del Carmelo Descalzo.



San Antonio María Claret de
Cartagena celebra Holywins

Evangelizar con obras y palabras:
ACG continúa con la formación

para laicos

El 26 de noviembre tendrá lugar la tercera sesión de la
escuela de acompañantes con el lema Laicos que evan
gelizan… con obras y palabras. En esta ocasión, la her
mana Mar Camargo, esclava de Cristo Rey, dará una
ponencia sobre El discernimiento en la vida del discípulo
misionero, con el objetivo de que los asistentes descu
bran la vocación a la que están llamados y cómo
acompañar personal y comunitariamente a otros para
que puedan conocer la suya. La segunda parte de la
jornada se desarrollará con un taller práctico de dis
cernimiento. El Instituto Teológico San Fulgencio en
Murcia acogerá esta sesión de la escuela de
acompañantes. Los interesados en participar pueden
realizar su inscripción antes del 23 de noviembre.

Además, para jóvenes y adolescentes, de entre 14 y 18
años, ACG ha organizado el retiro Siembra. Una expe-
riencia de primer anuncio que tendrá lugar los días 2,
3 y 4 de diciembre en el campamento parroquial San
Diego de Torre Pacheco. Durante el fin de semana
contarán con experiencias, testimonios y dinámicas
con las que se pretende sorprender a los participantes
y ayudarles a descubrir en su vida la presencia de Dios.
Las inscripciones pueden realizarse hasta el 27 de no-
viembre.

En fechas cercanas a
la solemnidad de
Todos los Santos,
muchas parroquias
de la Diócesis organi-
zaron Holywins; una
fiesta que, dirigida a
los niños, celebra la
santidad. Cada parroquia tiene su propia tradición:
iniciar la Eucaristía de familias con una procesión de
entrada con los niños, preparar castillos hinchables,
organizar juegos y una merienda… todo para que los
más pequeños puedan disfrutar de una jornada lúdica
y festiva, y adentrarse en el sentido del Día de Todos
los Santos.

Entre las parroquias que han celebrado Holywins estos
días se encuentra la de San Antonio María Claret de
Cartagena. La fiesta tuvo lugar el domingo y los
protagonistas fueron los niños de Primera Comunión.

La celebración comenzó con la Misa de familias, donde
más de 140 niños acudieron vestidos del santo escogido
o portando algún objeto que permitiera identificarlos.
Al finalizar la Eucaristía, los niños participaron junto
con sus familias en un recorrido por las calles del centro
de Cartagena, a cuyo término recibieron unas golosinas
y también unas estampas.

Primer anuncio en la formación
permanente para el clero

El vicario general de la Diócesis de Jaén, Juan Ignacio
Damas López, y el responsable del proyecto Cuatro40
de Acción Católica General, Francisco José Ramírez
Mora, serán los ponentes de la próxima formación
permanente para el clero.

El obispo de Cartagena invita a todos los sacerdotes a
participar en esta jornada que tendrá como tema
principal el primer anuncio, en línea con la propuesta
de acciones a desarrollar durante este curso planteadas
en su Plan Pastoral. Esta formación para presbíteros se
impartirá el 24 de noviembre, a las 10:30 horas, en el
Instituto Teológico San Fulgencio de Murcia e incluirá
un tiempo para el diálogo y las consultas tras las
intervenciones de los ponentes.

Los Reyes, hermanos de honor
de la Santa Cruz de Abanilla

La Hermandad de la Santísima Cruz de Abanilla ha
anunciado de manera oficial la aceptación como her
manos de honor por parte de don Felipe y doña Letizia.

Esta noticia llega en un momento importante para esta
hermandad, en torno a los 500 años de su creación.
Para eso, entre otras actividades, están preparando una
peregrinación a Roma en 2025 y la celebración del Año
Jubilar en 2026. Otro motivo de alegría para esta her
mandad es la apertura del expediente con el que se
inicia el procedimiento para declarar las Fiestas de la
Santísima Cruz de Abanilla -que se celebran entre la
última semana de abril y la primera de mayo-, como
Bien de Interés Cultural de carácter Inmaterial por
parte de la Comunidad Autónoma de la Región de
Murcia, a través de la Dirección General de Patrimonio
Cultural.



Jornada Mundial de los Pobres 2022

Con motivo de la celebración de la
VI Jornada Mundial de los Pobres, la
Conferencia Episcopal Española y
Cáritas suman de nuevo sus esfuer
zos para movilizar a las comunidades
cristianas y a toda la sociedad en los
objetivos de esta cita anual con
vocada por el Papa Francisco. Este
año, bajo el lema Jesucristo se hizo
pobre por vosotros, Francisco lanza
un llamamiento a la solidaridad en medio de un mundo herido por la
violencia y la guerra.

Frente a los millones de refugiados de los diferentes conflictos en Oriente
Medio, África Central y ahora Ucrania, el Santo Padre invita a «compartir
lo poco que tenemos con quienes no tienen nada, para que ninguno
sufra».

El Papa recuerda que la caridad «no es una obligación sino un signo del
amor, tal como lo ha testimoniado el mismo Jesús… La generosidad hacia
los pobres encuentra su motivación más fuerte en la elección del Hijo de
Dios que quiso hacerse pobre Él mismo», señala.

Para Cáritas, el encuentro con la persona excluida es una oportunidad de
acoger al Señor débil y sufriente que sale a nuestro encuentro y nos
interpela.

Vivir esta jornada
desde las

parroquias de la
Diócesis

Cáritas es el organismo oficial de la Iglesia
para promover, potenciar y coordinar el

ejercicio de la caridad en la Diócesis

Incidiendo en el compromiso con los pobres

La idea de impulsar la Jornada Mundial de los Pobres surgió el 13
de noviembre de 2016, durante el cierre del Año de la Misericordia;
cuando, en la Basílica de San Pedro, el Santo Padre celebraba el
jubileo dedicado a las personas marginadas. Al finalizar la homilía,
y de manera espontánea, Francisco expresó un deseo: «Quisiera
que hoy fuera la Jornada de los Pobres».

Cáritas Diócesis de Cartagena se une a esta jornada de sensibilización
y denuncia profética, desde el compromiso con el hermano que
sufre y la fraternidad que nos une como hijos de un mismo Padre.

Con el objeto de animar a la
celebración de esta jornada, la
CEE y Cáritas han preparado
diversos materiales, que están
disponibles en la web de Cári-
tas Diocesana para todas las
parroquias, comunidades, mo-
vimientos, asociaciones e insti-
tuciones de la Iglesia.

Esta convocatoria es una nueva
oportunidad para reflexionar
sobre cómo dar una respuesta
adecuada que lleve alivio y paz
a tantas personas, dejadas a
merced de la incertidumbre y
la precariedad.

Con ese objetivo, proponemos
como gesto concretar en un
manifiesto o credo cómo
podemos hacernos pobres en
comunidad para llevar vida en
abundancia a otros. Como se
explica en los materiales de
animación de la Jornada, la res-
puesta al lema de esta edición
-Jesucristo se hizo pobre por
vosotros- implica dar una res-
puesta personal y comunitaria,
ser comunidad de vida y de
bienes, y ser comunidad de
acción.

Desde Cáritas os animamos a
compartir vuestras experiencias
de la jornada para difundirlas.



El Hijo, una vez ha cumplinado su misión, se
presenta en medio de los suyos entregándoles
el d

Hechura de sus manos. Una lectura del
Génesis desde la Ciencia (P. Cirujeda)

Siempre decimos que la Teología debe entrar
en diálogo con las ciencias y eso es lo que
hace el autor en este libro. Desde el relato de
los versículos de la Creación, hace un recorrido
por la antropología, la sociología y la
conciencia de la persona; en definitiva, hace
una lectura del ser humano desde situaciones
vitales y que no cambian tanto del pasado,
ya que, aunque vivamos con mayor libertad,
nos encontramos rasgos excesivamente
fundamentalistas de todo tipo.

Nos invita a ver cómo el bien y el mal están en la persona, y sobre
todo la capacidad de hacer el mal que nos muestra el Génesis y el
recuerdo de nuestra finitud que desde la antropología necesita
una reflexión profunda.

Fr. Miguel Ángel Escribano Arráez, ofm, librosquelugares.com

Broche

Broche de paño de hombros.
Carlos Zaradatti. 1786
Museo de la Catedral de Murcia.

La conmemoración de los Fieles
Difuntos marca la piedad del
pueblo cristiano durante el mes
de noviembre. Son abundantes
las representaciones de escenas
del Purgatorio, siendo el caso de
este broche de paño de hom-
bros uno de los ejemplos más
bellos de la Catedral. Su coloca-
ción en una prenda litúrgica
destinada al contacto con la
custodia lo vincula estrecha-
mente con el misterio de la
Eucaristía. La Catedral, al igual
que la mayoría de parroquias,
contó con la presencia de una
Cofradía del Santísimo y Ánimas.

En este broche las almas, como
figuras que sin ropa se purifican
en el fuego, parecen recordarnos
que desnudos salimos del vien-
tre de nuestra madre y desnudos
volveremos a Dios.

La Eucaristía es el sacrificio per-
petuo de Cristo, que entrega su
Cuerpo resucitado por vivos y
difuntos, y unirnos a él, como
nos recuerda la Escritura, es
acción noble y justa que mira a
la resurrección, porque si no
creyéramos en ella sería inútil
rezar por los que han muerto.

Francisco José Alegría
Delegado de Patrimonio

Bruno (Vincent Cassel) y Malik (Reda Kateb)
son dos amigos que han pasado veinte años
dedicándose a los niños y adolescentes con
autismo. Al frente de dos asociaciones sin
ánimo de lucro y diferentes en muchos as
pectos, Bruno y Malik comparten un objetivo
común: formar a jóvenes de barrios margina-
les para que puedan llegar a ser cuidadores
de personas con casos extremos de trastorno
del espectro autista. Pese a la dificultad que
supondrá esta tarea, ambos conseguirán crear
una asociación excepcional destinada a per
sonas extraordinarias.

Ganadora del Premio del Público en el Festival
de San Sebastián, con la puntuación más alta
de la historia de la sección (9,19 de 10), y con ocho nominaciones a los
Premios César, entre las que destacan Mejor Película y Mejor Director,
esta cinta de los directores de Intocable (2011) pone de manifiesto las
dificultades a las que se enfrentan las personas con autismo y sus familias,
el rechazo y el olvido de la sociedad hacia quienes padecen este trastorno
y cómo el amor es lo único que, cuando todo lo demás falla, devuelve la
dignidad a las personas y supone un cambio positivo en sus vidas.

Especiales (O. Nakache y E. Toledano, 2019)



14Lunes
de noviembre 2022 14Lunes

de noviembre 2022

JORNADA MUNDIAL DE
LOS POBRES

Lugar: Toda la Iglesia universal.

ADMISIÓN DE
CANDIDATOS, del
Seminario San Fulgencio

Lugar: Parroquia San
Bartolomé, Murcia

Hora: 17:30

MISA POR LOS
DIFUNTOS, organiza
Ayuda a la Iglesia
Necesitada

Lugar: Parroquia San
Bartolomé, Murcia

Hora: 18:30

CONSEJO PRESBITERAL

Lugar: Casa de ejercicios de
Villa Pilar, Santo Ángel (Murcia).

Hora: 12:30

13Domingo
de noviembre 2022

15

13Domingo
de noviembre 2022

Martes
de noviembre 2022

APERTURA DE CURSO DE
LA UCAM, misa y acto
académico

Lugar: Iglesia de los Jerónimos,
UCAM.

Desde las 10:30 horas.

13Domingo
de noviembre 2022

EUCARISTÍA
RETRANSMITIDA POR
TRECE TELEVISIÓN

Lugar: Catedral, Murcia.

Hora: 12:00

EVENTOS FUTUROS

18, 19 y 20 de NOVIEMBRE: Esperanzada.

24 de NOVIEMBRE: Formación permanente para el clero. Salón de actos del Instituto
Teológico San Fulgencio de Murcia, a las 10:30 horas.

29 de NOVIEMBRE: Hora Santa de Hakuna, preside el obispo de Cartagena. Catedral
a las 20:30 horas.


